

**PENINGKATAN PEMAHAMAN MATERI KHITAN MELALUI MODEL  
PEMBELAJARAN KOOPERATIF TIPE *SNOWBALL THROWING* PADA  
SISWA KELAS V-B MI ISLAMIYAH SUMBERWUDI KARANGGENENG  
LAMONGAN**

**SKRIPSI**

**Oleh:**

**IRA DEWI HANIFAH  
NIM. D07216018**



**UIN SUNAN AMPEL  
S U R A B A Y A**

**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**

**FAKULTAS TARBIYAH DAN KEGURUAN**

**PROGRAM STUDI PENDIDIKAN GURU MADRASAH IBTIDAIYAH**

**MARET 2020**

## PERNYATAAN KEASLIAN TULISAN

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Ira Dewi Hanifah

NIM : D07216018

Jurusan/Program Studi Fakultas : PGMI/FTK

Menyatakan dengan sebenarnya bahwa Penelitian Tindakan Kelas (PTK) yang saya tulis ini benarbenar merupakan hasil karya saya sendiri; bukan merupakan pengambilalihan tulisan atau pikiran orang lain yang saya akui sebagai hasil tulisan atau pikiran saya sendiri.

Apabila di kemudian hari terbukti atau dapat dibuktikan bahwa Laporan Magang Mandiri ini hasil jiplakan, maka saya bersedia menerima sanksi atas perbuatan tersebut

Surabaya, 09 Maret 2020

Yang membuat pernyataan



Ira Dewi Hanifah

## PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi oleh :

Nama : Ira Dewi Hanifah

NIM : D97216109

Judul : PENINGKATAN PEMAHAMAN MATERI KHITAN MELALUI MODEL  
PEMBELAJARAN KOOPERATIF TIPE SNOWBALL THROWING PADA  
SISWA KELAS V-B MI ISLAMİYAH SUMBERWUDI  
KARANGGENENG LAMONGAN

Ini telah diperiksa dan disetujui untuk diajukan,

Surabaya, Maret 2020

Pembimbing I



Dr. H. Munzir, M.A.g  
NIP. 196308011992031005

Pembimbing II



M. Bahri Muthofa, M.Pd.I, M.Pd.  
NIP 197307222603011005

## PENGESAHAN TIM PENGUJI SKRIPSI

Skripsi oleh Ira Dewi Hanifah ini telah dipertahankan di depan Tim Penguji Skripsi  
pada tanggal 24 Maret 2020  
mengesahkan, Fakultas Tarbiyah dan Keguruan  
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya



Dekan,

Prof. Dr. Ali Masud, M.Ag.M.Pd.I

NIP 196301231993031002

Penguji I,

Dr. Evi Fatimatur Rusydiyah, M. AgI

NIP 197312272005012003

Penguji II,

Yatrik, M. Pd.

NIP 197302022007011040

Penguji III,

Dr. H. Munawir, M.Ag

NIP 196508011992031005

Penguji IV,

M. Bahri Musthofa, M.Pd.I, M.Pd.

NIP 197307222005011005











































































<b>Kompetensi Inti</b>	<b>Kompetensi Dasar</b>
dalam bahasa yang jelas dan logis, dalam karya yang estetis, dalam gerakan yang mencerminkan anak yang sehat, dan dalam tindakan yang mencerminkan perilaku anak beriman dan berakhlak mulia	4.2 Mensimulasikan pelaksanaan khitan

## Kelas V Semester Genap

<b>Kompetensi Inti</b>	<b>Kompetensi Dasar</b>
1. Menerima dan menjalankan ajaran agama yang dianutnya	1.1 Menghayati nilai-nilai dari perintah qurban 1.2 Meyakini haji sebagai perintah Allah Swt. 1.3 Meyakini umroh sebagai perintah Allah Swt.
2. Memiliki perilaku jujur, disiplin, tanggung jawab, santun, peduli, dan percaya diri dalam berinteraksi dengan keluarga, teman dan guru.	2.1 Membiasakan perilaku peduli sebagai implementasi dari pemahaman terhadap ketentuan ibadah qurban 2.2 Membiasakan perilaku disiplin dan tanggungjawab sebagai implementasi dari pemahaman terhadap ketentuan ibadah haji 2.3 Membiasakan perilaku disiplin dan tanggungjawab sebagai implementasi dari pemahaman terhadap ketentuan ibadah umroh
3. Memahami pengetahuan faktual dengan cara mengamati [mendengar, melihat, membaca] dan menanya berdasarkan rasa ingin tahu tentang	3.1 Memahami ketentuan qurban 3.2 Memahami tata cara haji 3.3 Memahami tata cara umroh











































































## 1. Pra Siklus

Pada tahap pra siklus dilakukan untuk mengetahui keadaan sebenarnya yang terjadi di lapangan yang akan diteliti, untuk mengambil data-data awal sebelum melakukan penelitian tindakan kelas dan melakukan wawancara kepada guru Mata pelajaran.

Pada tahap pra siklus peneliti melakukan wawancara dengan guru Mata pelajaran Fiqih kelas V-B MI Islamiyah Sumberwudi Karangeneng Lamongan mengenai pemahaman peserta didik terhadap materi yang diajarkan dan perilaku peserta didik dalam kegiatan belajar mengajar di dalam kelas. Peneliti juga mengumpulkan data nilai peserta didik pada mata pelajaran Fiqih dari guru Mata pelajaran Fiqih kelas V-B MI Islamiyah yang bertujuan mengetahui nilai peserta didik kelas V-B MI Islamiyah.

Pada tanggal 19 Oktober 2019 peneliti melakukan observasi awal dengan datang ke sekolah untuk meminta izin dan memberikan surat ijin penelitian kepada kepala sekolah serta guru Mata pelajaran Fiqih kelas V-B MI Islamiyah untuk melakukan penelitian tindakan kelas dan bertanya kendala dalam proses pembelajaran serta metode yang digunakan saat di kelas. Pada tanggal 10 Oktober 2019 peneliti melakukan wawancara dengan guru Mata pelajaran Fiqih kelas V-B MI Islamiyah serta menentukan jadwal untuk melakukan siklus I dan siklus II di kelas V-B MI Islamiyah Mata pelajaran Fiqih materi khitan dengan menggunakan





















Guru telah melaksanakan pembelajaran dengan baik. Meskipun ada beberapa kegiatan yang belum sempurna seperti: 1) guru belum menyampaikan Tujuan Pembelajaran, 2) guru kurang menumbuhkan partisipasi dalam pembelajaran, 3) dalam membuat kesimpulan pembelajaran guru belum melibatkan peserta didik.

## 2) Hasil observasi aktivitas peserta didik

Pada tabel observasi aktivitas peserta didik, terdapat 16 aspek aktivitas guru yang diamati oleh observer. Dari hasil observasi aktivitas guru menunjukkan jumlah skor yang diperoleh adalah 41 dengan skor maksimal 60 dan hasil skor yang diperoleh adalah 68,34 hasil skor ini termasuk kriteria cukup. Hal ini belum memenuhi indikator kinerja yang telah ditetapkan yakni  $\geq 80$ .

Dilihat dari lembar observasi aktivitas siswa, selama proses pembelajaran berlangsung siswa mengalami beberapa kendala yakni:

1) kurangnya antusiasme dan motivasi peserta didik, 2) peserta didik kurang mendengarkan penjelasan dari guru, 3) peserta didik kurang faham dengan langkah-langkah model pembelajaran *snowbal throwing*.













- f) Ketua kelompok menyampaikan materi yang telah disampaikan guru kepada teman kelompoknya
  - g) Masing-masing anggota kelompok menuliskan pertanyaan pada potongan kertas
  - h) Kemudian kertas tersebut dibulatkan seperti bola
  - i) Peserta didik memberikan kertas yang berisi pertanyaan ke kelompok lain dengan cara memutar kertas tang berbentuk bola tersebut sambil bernyanyi
  - j) Peserta didik yang mendapat bola pertanyaan harus menjawab pertanyaan tersebut dan Peserta didik lainnya menanggapi benar atau salah jawaban dari temannya
  - k) Peserta didik yang menjawab benar akan mendapatkan 1 point untuk kelompoknya
  - l) Kelompok yang paling banyak mendapat piont akan mendapat reward dari guru
  - m) Peserta didik dibagikan lembar kerja individu setelah semua pertanyaan di dalam bola terjawab semua
  - n) Peserta didik mengerjakan lembar kerja individu yang dibagikan guru
- 3) Kegiatan Penutup
- a) Peserta didik mendengarkan penguatan dari guru tentang materi yang sudah di pelajari.













Pada siklus I, aktivitas guru terlihat belum terlaksana dengan sebagaimana kegiatan yang telah disusun dengan waktu yang telah direncanakan. Hasil yang diperoleh dari siklus I ini adalah 72,41.

Sedangkan pada siklus II mengalami peningkatan pada siklus II yaitu menjadi 88,79. Dalam hal ini guru sudah meningkatkan kegiatannya dengan baik dan memperbaiki kekurangan-kekurangan pada siklus I. guru melakukan tindakan yang lebih maksimal lagi dalam menguasai kela, membuat pembelajaran lebih aktif dan menarik, memunculkan antusiasme dalam kegiatan pembelajaran, Guru menjelaskan dan membimbing siswa dalam melaksanakan model pembelajaran kooperatif tipe *Snowball Throwing* dengan baik dan benar. guru lebih semangat dalam menyampaikan materi, dan guru lebih mengaitkan materi dengan kehidupan sehari-hari. Selain itu guru membarikan *ice breaking* ketika siswa sudah mulai bosan dalam pembelajaran agar siswa kembali fokus dalam pembelajaran.

hasil observasi aktivitasi guru di gambarkan pada gambar dibawah ini sebagai berikut:







Dari paparan grafik diatas dapat terlihat adanya peningkatan dari tiap siklusnya hal itu terjadi karena peneliti yang bertindak sebagai guru melakukan perbaikan tiap siklusnya. Penggunaan model pembelajaran Kooperatif tipe *snowball throwing* dalam pembelajaran Fikih ini dilakukan dalam dua siklus. Pada siklus I hasil observasi aktivitas peserta didik belum mencapai indikator kinerja, yaitu 68,34 meningkat pada siklus II hasil observasi aktivitas guru meningkat menjadi 88,34.

Dari uraian di atas, Dalam hal ini, penerapan model pembelajaran kooperatif tipe *snowball throwing* memberikan pengaruh dalam mengaktifkan peserta didik serta meningkatkan pemahaman dalam mata pelajaran fikih materi khitan.

## **2. Peningkatan Pemahaman Peserta didik Kelas V Mata Pelajaran Fikih Materi Khitan MI Islamiyah Sumberwudi Karanggeneng Lamongan**

Bedasarkan hasil penelitian yang telah dijelaskan di atas, dapat diketahui bahwa terjadi peningkatan pemahaman pada Mata pelajaran Fikih materi Khitan kelas V-B MI Islamiyah Sumberwudi Karanggeneng Lamongan setelah diterapkan Model pembelajaran Kooperatif tipe *snowball throwing*. Analisis hasil siklus I dan siklus II menghasilkan nilai rata-rata peserta didik dan presentase ketuntasan belajar yang berbeda. Berikut rekapulitasi dan bentuk diagram Nilai Rata-rata Peserta didik dapat dilihat di bawah ini:













Hamzah B. Uno, dan Satria koni. *Assessment Pembelajaran*, 2018 Jakarta: PT Bumi Aksara Syah, Muhibbin. *Psikologi Belajar*, 2017 Jakarta: PT Raja Grafindo

Izzan, Ahmad *Tafsir Pendidikan: Konsep Pendidikan Berbasis Alquran*. 2015 Bandung: PT.Humaniora

Sani, Ridwan Abdullah *Penilaian Autentik*. 2016 Jakarta: PT Bumi Aksara

Hamalik, Oemar. *Prroses Belajar-Mengajar*, 2011 Jakarta: Bumi Aksara

Syaiful Bahri Djamarah dan Aswan Zain, *Strategi Belajar Mengajar*, 2006 Jakarta: Rineka Cipta

Ahmadi, Abu. *Psikologi Belajar*, 2004 Jakarta: PT Rineka Cipta

Mustaqim, dkk *Psikologi Pendidikan*, 2003 Jakarta: Rineka Cipta

Sadirman, *Interaksi dan Motivasi Belajar*, 2007 Jakarta: PT Bumi Aksara

Aden Zaied Alfarobi Pengertian Fikih Islam Menurut Bahasa dan Istilah [www.vianeso.com/2018/02/pengertian-fiqih-islam.html?m=1](http://www.vianeso.com/2018/02/pengertian-fiqih-islam.html?m=1), di akses pada tanggal 20 oktober 2019 pukul 20:49 WIB

Novan Ardy W, *Desain Pembelajaran Pendidikan* 2013 Yogyakarta: Ar Ruzz Media Keputusan Menteri Agama Nomor 165 Tahun 2014 Tentang Mata Pelajaran PAI Dan Bahasa Arab

Sholikhin, Muhammad. *Ritual dan Tradisi Islam Jawa*, 2010 Jakarta: PT Suka Buku

Adnan Hasan Shalih Barharits, *Mendidik Anak Laki-Laki*, 2007 Jeddah: Darul Mujtama

Kementrian Agama, *Buku Siswa Fikih Pendekatan Sainifik Kurikulum 2013*, 2015 Jakarta: Kementrian Agama

Al-khatib Al-Sharbiny, Muhammad. *Mughni Al-muhtaj Ila Ma'rifat Al-Mu'ani Al-Fatd Al-Minhaj Juz V* 1995 Beirt: Dar Al-Kutub Al-Ilmiah

Sihabudin, *Strategi pembelajaran* 2014 Surabaya: UIN Sunan Ampel Huda, Muslim. *Cooperative Learning*, 2011 Yogyakarta: Pustaka Pelajar



Drs H. Isjoni, M.Si., Ph.D, *Pembelajaran Kooperatif: Meningkatkan Kecerdasan Komunikasi antar Peserta didik* 2011 Yogyakarta: Pustaka Pelajar  
 Jhon M.Echol,. *Kamus Inggris Indonesia*, 1997 Jakarta: Gramedia  
 Z aqib, *Model-Model, Media dan Strategi Pembelajaran (Inovatif)*, 2013 Bandung: Yrama Widya,

Fatmawati “the use Of Snowball Throwing Learning Model In Improving The Writing Ablility”, *Jurnal Of English Education And Development*,2 2018

Asrori, *Penggunaan Model Belajar Snowball Throwing dalam Meningkatkan Keaktifan Belajar*, Yogyakarta: Pustaka Pelajar

Huda, Miftahu. *Model-Model Pengajaran dan Pembelajaran*, 2013 Malang: Pustaka Pelajar

Shoimin, Aris *68 Model Pembelajaran Inovatif dalam Kurikulum 2013*. 2014 Yogyakarta: Ar-Ruzza Media

Agus Suprijono, *Cooperative Learning: Teori dan Aplikasi PAKEM* 2010 Yogyakarta: Pustaka Pelajar

Dr. Benidiktus Tanujaya, M.Si., Jeinne Mumu, S.Pd., M.Sc., *Penelitian Tindakan Kelas*, 2016 Yogyakarta: Media Akademi

Aqib, Zainal. *Penelitian Tindakan Kelas*, 2007 Bandung: Yrama Widya

Burhan Bungin, *Metode Penelitian Kuantitatif*, 2005 Jakarta : Kencana Media Group

Faisal, Sanapiah *Format-Format Analisa Sosial*,1990 Jakarta : PT. Rineka Cipta  
 Suharsimi Aris Kunto, *Dasar-Dasar Evaluasi Pembelajaran*, 2003 Jakarta: Bumi Aksara.